

LA CATASTROPHE DU RAPIDE Paris-Nantes-Le Croisic

Comme nous l'avons annoncé, dans nos derniers numéros d'hier, une des blessées, Mme Anne Baume, est décédée à l'hôpital où elle avait été transportée, ce qui porte à 15 le nombre des morts dans la catastrophe du rapide 141 C. Paris-Nantes-Le Croisic.

Quant au nombre des blessés, il atteint la centaine. Parmi eux, trois sont très gravement atteints et leur état continue à inspirer des inquiétudes.

D'autre part, voici les noms des deux dernières victimes qui n'avaient pas encore été identifiées : Mme Goussier, née Gabrielle Cédac, 66 ans, 84, rue Duméril, à Paris et M. Eugène Aurissart, 62 ans, demeurant à Maisons-Alfort.

Sur les lieux de l'accident

M. Pierre Appel, sous-secrétaire d'Etat aux Travaux publics, s'est rendu, dimanche soir sur les lieux de la catastrophe.

A la hauteur des projecteurs et des torches, M. Pierre Appel a longuement examiné les wagons sinistrés, sous la conduite de M. Radey, ingénieur en chef du contrôle du réseau de l'Etat, et du P. O. se faisant expliquer en détail les circonstances de la catastrophe, cependant que les équipes de sauveteurs poursuivaient leur besogne en découpant au chalumeau les parois métalliques des wagons.

Après avoir pris des nouvelles des soixante-six blessés hospitalisés à l'Hôtel-Dieu et les neuf autres en traitement à l'Hôtel-Dieu de Broussais, M. Pierre Appel s'est rendu dans le bureau du chef de gare de Nantes, où il a étudié sur les plans du réseau les circonstances techniques du sinistre.

Malgré l'heure tardive, la visite du ministre avait attiré une foule très dense parmi laquelle se trouvaient des parents et des amis de quelques-uns des blessés, qui ne sont pas encore identifiés.

M. Pierre Appel s'est rendu ensuite à la Préfecture, où il a passé la nuit.

A l'Hôpital

Hier matin, à 9 heures, après avoir salué les corps des victimes à l'Hôtel-Dieu, il est allé prendre des nouvelles des blessés.

Pendant toute la soirée et jusqu'à une heure avancée de la nuit, des scènes déchirantes se sont déroulées à l'Hôtel-Dieu, où les familles des victimes sont venues reconnaître les corps de leurs parents. C'est ainsi que M. Formet, de Levallois-Perret, lui-même rescapé de la catastrophe, après avoir été pansé à l'Hôtel-Dieu de Broussais, s'est rendu à pied à l'Hôtel-Dieu pour reconnaître le corps de sa femme et celui de son bébé de 18 mois.

M. Montjeun, qui figure sur la liste des morts, s'était rendu à Nantes pour sa fiancée, avec laquelle il se mariait en septembre prochain. En attendant que les dispositions soient prises pour ses obsèques, son corps a été réclamé par la famille de celle qui devait devenir sa femme.

L'enquête judiciaire

M. Delrieu, juge d'instruction, a poursuivi hier après-midi l'enquête sur la catastrophe, l'enquête sur les causes du déraillement du rapide du Croisic.

Le magistrat s'est fait expliquer par les ingénieurs les divers dispositifs mécaniques installés sur la voie, ainsi que des appareils de sécurité de la locomotive. Il semble ressortir de cet examen que la culpabilité de l'écroulement du train sinistré serait engagée.

De son côté, M. Thebaud, chef du train, assure sérieusement le mécanicien du déraillement devant le magistrat du récit suivant de l'accident.

« A mon départ d'Angers on m'avait remis la feuille de marche, signalant que le convoi devait être arrêté à Nantes, par suite des travaux effectués sur la voie. Connaissant l'expérience du mécanicien, je ne songeai nullement à actionner l'appareil de sécurité. Je me contentai donc de mon wagon au moment où le convoi abordait la zone indiquée, certain que mon collègue avait aperçu les signaux. »

Au même instant, je me sentis soulevé de terre, dans un indescriptible fracas, cependant que mon wagon emporté à une vitesse vertigineuse, se couchait sur la voie.

Un grand silence coupé par des jets de vapeur et par les cris des victimes, succéda à cette minute. Je me efforçai de sauver les blessés en attendant l'arrivée des premiers secours, lesquels furent sur les lieux quelques minutes après la catastrophe. »

Les condoléances du Président de la République

Dès qu'il a eu connaissance de la catastrophe du rapide du Croisic, M. Albert Lebrun, président de la République, a prié le Préfet de la Loire-Inférieure de présenter aux familles des victimes ses vives et douloureuses condoléances.

ECHOS et CARNET

CALENDRIER. — Mardi 6 juin 1933. Soleil : lever 5 h. 31, coucher 19 h. 28 ; Lune : lever 18 h. 21, coucher 1 h. 51. Aujourd'hui : Saint-Claude. — Demain : Saint-Lé.

MÉTÉOROLOGIE. — Station de Lille. — Observations faites le 5 juin 1933 à 9 h. Baromètre : 763 mm. 7. Thermomètre : 16.5. Humidité : 75. Vents : Nord-Ouest. Pluie : 0.5. Neige : 0. Direction du vent : Sud-Est. Force : faible. Direction des nuages : Pas d'observation. Etat du ciel : pur ; Temps probable pour mardi : Cloudy ; beau.

PREVISIONS DE L'OFFICE NATIONAL. — Région Nord : Mieux temps ; Ciel clair ou quart couvert ; Vent du secteur Est faible. — Maximum de température sans changement important sur la veille.

LE POIDS DE LA FAUTE

par Daniel RICHE

— Dites-lui quelle doit avoir pitié... Si l'on m'opère, qu'advient-il ?

— La guérison... A notre époque, les chirurgiens sont maîtres.

— Je préférerais devant moi une bande de loup, tous corps dehors, qu'un chirurgien avec, en main, un tout petit bistouri.

— Ne vous effrayez pas...

— Oh ! j'espère... Sans cela, c'est si vite fait de ne plus souffrir... Voilà qui ne me quitte jamais.

Il ouvrit le baltier de sa montre, qu'il avait atteinte péniblement sur la table placée près de lui et montra quelques petites pastilles noires qui s'y alignaient.

— Du poison ?

— Oh ! à peine... une extase et tout est fini... En voulez-vous une ?

— Oh ! non ! Je n'ai pas le temps quand je ne pourrais plus faire autrement.

— Vous croyez ? Il y a des cas où l'on est dans l'obligation d'abréger ses souffrances. J'ai vu, par exemple, un homme enseveli sous sa maison, la moitié du corps seulement ; il aurait fallu le couper en deux pour le déloger... Il est mort dans une atroce agonie... Et combien d'autres !... M. M., qui m'écrivait à volonté, c'est bien préférable. Cette certitude a son charme.

— Peut-être, cependant le jeune homme. Oserait-il le crut ébéné. Pour l'égayer dans la notion de la vérité et effriter sa résistance, il appuya :

— Décidément vous n'en voulez pas ?

— C'est, une garantie.

— Et n'y a-t-il pas un valable, celle de l'amour d'abord, et de l'affection ensuite, le mariage n'a jamais empêché un être de se libérer d'une union qui lui était devenue une charge soit par le divorce, soit par la fuite. Alors tout cela, vieux papiers usés, démodés !... Tenez, en ce beau temps de bolchevisme, une de mes compatriotes, Mme Féodorowska, a organisé en plusieurs districts russes, la « socialisation » des femmes.

— Ah ! grand Dieu !

— Toute jeune fille, ayant atteint l'âge de dix-huit ans, a le droit de choisir un mari concubin parmi les hommes de dix-huit à cinquante ans. Le consentement de l'individu désigné n'est pas obligatoire, et l'épouse du mari sur lequel tombe le choix n'a le droit de formuler aucune protestation. D'autre part, les hommes ont les mêmes avantages. Ils peuvent prendre une compagne parmi les jeunes filles ayant atteint l'âge légal de dix-huit ans, lesquelles sont forcées, sous peine de punition grave, de se faire inscrire au Bureau de l'Amour libre, dépendant du commissariat de l'Assistance publique.

— C'est honteux !

— Evidemment l'obligation est un peu vive. Mais en telles lois, même éphémères, ne pouvant manquer d'avoir une répercussion sur l'ensemble des esprits et des conventions. Nous marchons à grands pas vers l'acceptation de l'amour indépendant dans vos vieilles sociétés.

— Jamais de la vie !... Voyez, dans tout l'Orient, il y a des coutumes barbares diamétralement opposées aux nôtres, elles ne nous ont pas influencés.

— Jusqu'à présent, mais combien l'abolition de la guerre n'a-t-elle pas fait de jeunes gens ? Le nombre de jeunes filles qui, par suite de la pénurie d'hommes, ne pourront trouver un mari, est immense.

— C'est très triste.

— Soyez persuadée que cette constatation mélancolique ne leur suffira point. Elles ne voudront pas traverser la vie sans avoir connu l'amour.

— Alors ?

— Ah ! comme, en ce qui me concerne, il y a des jours où je me sens, au lieu d'être dans un coin, oubliée, délaissée, il y a des jours où la tendresse, ou plutôt la convulsion masculine, me fait horreur ! Si j'étais croyante, j'aspirerais à la solitude du couvent.

— Les guerres de jadis ont peuplé les monastères. A défaut d'hommes, les femmes croient : « Amour ! » à Dieu... Mais, vous, au couvent ?... Oh ! Yvette !

— Et Maroussia éclata de rire, d'un rire si français que son amie en fut surprise. Elle ne s'imaginait pas l'étrangère, toujours sérieuse et grave, dans un accès de jeunesse.

— Comme vous riez bien maintenant !

(A suivre)

LES MÉFAITS DE LA CHALEUR EN GRANDE-BRETAGNE

Plusieurs morts, 500 enfants malades et des incendies

La vague de chaleur qui a sévi en Angleterre au cours de la semaine dernière s'est fait sentir encore plus vivement pendant la journée d'hier. Jamais, à la Pentecôte, la température n'avait été aussi torride en Grande-Bretagne depuis l'année 1900. A Londres, le thermomètre a enregistré 87 degrés Fahrenheit soit 30° centigrade à l'ombre dans la journée de dimanche, et l'on voyait, à Paris, les incendies ou commémorations d'incendie n'ont été si nombreux au cours du week-end.

De divers endroits, on signale plusieurs morts provoqués par la température excessive. Par suite de celle-ci également, 500 enfants sur 30.000, qui étaient rendus à la procession catholique organisée à Liverpool, se sont trouvés mal et un certain nombre d'entre eux ont été admis à l'hôpital. Enfin, à Londres, et dans la banlieue de la capitale, des incendies ont éclaté, les commémorations d'incendie n'ont été si nombreux au cours du week-end.

LA DÉLIVRANCE EST PROCHE. A DÉCLARÉ M. HERRIOT

M. Herriot a présidé, à Coloz, plusieurs cérémonies.

Au banquet, M. Herriot a pris la parole. Parlant des difficultés de l'apprentissage de la crise actuelle, le maire de Lyon a estimé que la délivrance approche.

« A l'intérieur, a-t-il dit, nous venons de trouver 11 milliards de ressources nouvelles pour combler le déficit et pour l'année prochaine nous envisageons un redressement plus complet par le rétablissement de l'équilibre industriel et agricole. »

« A l'extérieur, nous travaillons à la paix et je persiste à croire que pour la maintenir, rien ne lui est plus favorable que ma formule de 1924 ; arbitrage, sécurité, désarmement, Paix, confiance au président du Conseil actuel, M. Daladier, et à M. Paul-Boncour, ce sont deux bons et vigilants ouvriers de la paix. »

Doize personnes électrocutées en Suisse

A Origgianna, dans la vallée de Leventina (Tessin), vers midi, des habitants du pays descendant du bois au moyen de câbles, ont eu un contact avec un contact avec une ligne électrique à haute tension.

Il y eut sept tués et cinq blessés, dont trois sont dans un état désespéré.

UN MARI, EN DÉSACCORD AVEC SA FEMME, FAISAIT LA GRÈVE DE LA FAIM

Depuis le 14 mai, Jean Rousselot, 60 ans, grossier, à Chateaufort, n'avait plus mangé. La présence d'un homme ayant été signalée sur la rive droite de la Vienne, à la hauteur de la ferme de la Tuberie, la police se rendit sur les lieux. Après une heure de recherches, on découvrit le pauvre homme allongé dans une sorte de clairière qu'il avait façonnée au milieu des rochers.

M. Rousselot, qui avait toute sa lucidité, déclara que sa femme ne pouvant plus entendre avec sa femme, il faisait depuis trois semaines, à cet endroit, la grève de la faim, qu'il continuait jusqu'à ce qu'elle se décide à l'absorber, de temps à autre, qu'un peu d'eau à l'aide d'un chalumeau. Il dormait le jour et remuait toute la nuit pour ne pas mourir de froid. Il déclara avoir souffert de la faim que pendant les deux premiers jours, mais la soif le tenaillait constamment.

UNE MANIFESTATION RELIGIEUSE HIER A BAILLEUL

L'organisation d'un congrès eucharistique avait attiré hier à Bailleul des milliers de pèlerins accourus de tous les points de la région. Tous les quartiers de la commune se disputèrent le privilège de présenter aux familles des victimes ses vives et douloureuses condoléances.

LE GRAND CONCOURS AGRICOLE DE BÉTHUNE

La Société d'Agriculture de Béthune avait, comme les années précédentes, organisé, hier, un grand concours agricole (tous animaux), et une exposition d'instruments et de machines qui seront « agriculture et obtiennent un très gros succès. »

Le temps magnifique avait permis à une foule de visiteurs de tous les points de la région, de venir voir et admirer les sujets exposés et se rendre compte des nouvelles créations et de la disposition des agriculteurs. Les visiteurs n'ont pas été déçus et ont pu voir et apprécier les progrès réalisés tant comme ils ont pu se rendre compte des efforts réalisés par les paysans.

Durant toute la majeure partie de la journée, la ville de Béthune connut une animation vraiment extraordinaire. Les places publiques étaient envahies par le Marché-Pétain. Joffre, le boulevard

Kitchener et les rues adjacentes, où étaient exposées les machines et les groupes d'animaux étaient noirs de monde et la circulation presque impossible.

Chacun a pu se rendre compte du succès remporté par cette manifestation agricole, industrielle et commerciale car nombreuses durent être les affaires réalisées par les exposants.

En ce qui concerne le concours des animaux, les différents jurys qui ont fonctionné durent avoir la mission bien délicate d'opérer consciencieusement le classement tant les sujets concurrents étaient de bonne valeur et de grand intérêt.

Ces opérations, que la foule avait suivies avec curiosité, prirent fin vers 13 h. et les résultats en furent proclamés aussitôt.

Dans la grande salle de la Maison d'Agriculture, eut lieu ensuite la remise de récompenses aux vœux serviteurs de l'agriculture. M. Giacobi, sous-préfet, qui assistait à cette cérémonie, tint à féliciter les lauréats.

Le banquet

A 13 h., un grand banquet réunissant à l'Hôtel de France, les membres du Comité de la Société d'Agriculture, les membres des jurys et les personnalités invitées.

Ce banquet, auquel participèrent de nombreux convives, fut placé sous la présidence de M. Giacobi, sous-préfet, et présidé par M. Delor, président de la Société d'Agriculture. Approuvés, député ; Decrombecq, président de la Caisse du crédit mutuel agricole de Béthune ; Goussier, conseiller général de la Société Centrale Agricole d'Arras ; Boileux Bachelet, président de la Caisse départementale de crédit agricole ; Fanelle, maire de Béthune ; Saladin, Canda, députés ; docteur Thilliez, Drocourt, conseillers généraux ; Delattre, président de la Société d'Agriculture de Boulogne ; Goussier, conseiller général de Bapaume ; Henri Elvin, président du Comité Agricole de Carvin ; Corne, président de la Société d'Agriculture de Montreuil ; Lefebvre, directeur des services agricoles et Triboudeaux, directeur honoraire.

Au dessert, des allocutions furent successivement prononcées par :

M. Delor, président de la Société d'Agriculture, qui félicita les personnalités présentes et félicita les lauréats du concours.

M. Baudelle, vice-président qui, au nom de ses amis, remercia les agriculteurs de leur confiance et de l'honneur rendu, ainsi que MM. Dehose et Ponnelle, comme membres du bureau.

M. Ponnelle, maire de la ville de Béthune qui, depuis 50 années, est le secrétaire archaïque de la commune, remercia également et assura de son dévouement les agriculteurs, ainsi que la sollicitude de la municipalité béthunoise.

M. Approuché, député, dit sa satisfaction de voir se dérouler à Béthune, un concours agricole de ce genre et assura les Agriculteurs de son appui dans la défense de leurs revendications.

M. Decrombecq, parla de la crise présente et du problème du blé.

M. Salmon, député, s'associa aux paroles des présidents et félicita les organisateurs et lauréats du magnifique concours. Il fit un exposé bref des travaux parlementaires et la défense des intérêts des agriculteurs.

M. Giacobi, sous-préfet, apporta les félicitations et les encouragements du gouvernement et fit une incursion très intéressante dans le problème de l'économie, et demanda aux agriculteurs du nord de faire confiance aux délégués du gouvernement français, qui participent au congrès de Londres.

Après avoir lui aussi salué les personnalités présentes et fait l'exposé des résultats obtenus pour M. Bonnard, directeur de l'école d'agriculture départementale et M. Bourel, professeur agronome, le sympathique représentant du gouvernement, termina sa conférence par une tournée de manifestation régionale, leva son verre à la prospérité de l'agriculture.

LE PALMARES DU CONCOURS D'ANIMAUX

- POULAINS DE TRAIT D'un an à 18 mois Femelles.** — 1re prime, 200 fr. M. Inglat, à Witternesse ; 2e, 150 fr. M. P. Guise, à Mombarnanchon ; 3e, 100 fr. M. J. Delory, à Hesdigneul ; 4e, 75 fr. M. P. Bassac, à Essars ; 5e, 60 fr. M. Trainsel, à Fouquieres-Béthune ; 7e, 80 fr. M. Ch. Berthelet, à Witternesse ; 8e, 50 fr. M. Sylvestre, à Witternesse.
- MALES.** — 1re prime, 150 fr. M. Ma-
- POULAINS DE TRAIT de 2 ans à 30 mois.** — Femelles. — 1re prime, 300 fr. M. Mahieu, à Witternesse ; 2e, 200 fr. M. Aug. St-Laurent, à Bourcq ; 3e, 150 fr. M. J. Ceron, à Witternesse ; 4e, 125 fr. M. Gages, à Quernes ; 5e et 6e, 100 fr. et 70 fr. M. Delory, à Hesdigneul ; 7e, 80 fr. M. Berthelet, à Witternesse.
- MALES.** — 1re prime, 250 fr. M. Noullette Aug., à Essars.
- ETALONS BOULONNAIS** âgés de 3 ans et au-dessus, faisant le service dans l'arrondissement. — 1re prime de 100 fr. à « Azur », à M. Mahieu de Witternesse.
- MALES.** — 1re prime, 150 fr. M. J. Delory, à Hesdigneul.
- ESPECE BOVINE**
- Catégorie des taureaux sans dents.** — 1re prime, 450 fr. M. Dubois, à Lestrain ; 2e, 400 fr. M. Garache, à Westreben ; 3e, 375 fr. M. Delval, à Auchy-au-Bosc ; 4e, 350 fr. M. Delor, à St-Floris ; 5e, 310 fr. M. Gruson, à Lacouture ; 6e, 300 fr. M. Jacquemont à Lestrain ; 7e, 80 fr. M. Delois, à Essars ; 8e, 80 fr. M. Delor, à Lacouture ; 9e, 70 fr. M. Delhaye, à Noret-Fontaines.
- Taureaux de 2 et 4 dents.** — 1re prime, 400 fr. M. Dubois, à Lestrain ; 2e, 375 fr. M. Delor, à Lacouture ; 3e, 350 fr. M. Trainsel, à Fouquieres ; 4e, 300 fr. M. Colson, à Lestrain ; 5e, 80 fr. M. Decrombecq, à Hérin-Coupiigny ; 6e, M. Dubois, à Eschicourt ; 7e, M. Blondel, à Gonnehem.
- Vaches taureaux de 6 dents et plus.** — 1re prime, 60 fr. M. Decrombecq, à Hérin-Coupiigny ; 2e, 40 fr. M. Viennebied, à Amérou.
- Vaches laitières de race flamande,** possédant à un haut degré les qualités laitières et de belle conformation. — 1re prime, 250 fr. M. Delois, à Essars ; 2e, 200 fr. M. Brige Delannoy, à Béthune ; 3e, 175 fr. M. Dubois A., à Lacouture ; 4e, 150 fr. M. Bouquet, à Béthune ; 5e, 140 fr. M. Delois E., à Essars ; 6e, 90 fr. M. Pruvost R., à Essars ; 7e, 80 fr. M. Roussel L., à Beuvry ; 8e, 75 fr. M. Bouquet, à Béthune ; 9e, 70 fr. M. Delannoy Brige, à Béthune ; 10e, 65 fr. M. Alf. Dubois, à Lacouture.
- Génisses sans dents.** — 1re prime, 200 fr. M. Trainsel Tronquoy à Pouquiéry ; 2e, 140 fr. M. Bouquet, à Béthune ; 3e, 140 fr. M. R. Pruvost, à Essars ; 4e, 80 fr. M. Bouquet, à Béthune ; 5e, 80 fr. M. Roussel L., à Beuvry ; 6e, 50 fr. M. Dullenbara, à Rauchcourt ; 7e, 40 fr. M. L. Roussel, à Beuvry.
- CHAMPIONNATS.** — Médaille de vermeil offerte par M. le ministre de l'Agriculture, au plus beau taureau, à M. Dubois, à Lacouture.
- Championnat aux vaches laitières.** M. Delois, à Essars.
- Championnat des génisses sans dents** à M. Trainsel, de Fouquieres-Béthune.

ESPECES OVINE ET PORCINE

Bêliers. — 1re prime, 100 fr. M. Vassé, à Maisnil ; 2e, 75 fr. M. Brismaille, à Hérin-Coupiigny ; 3e, 50 fr. M. Dourliens, à Labussière.

LIBRE EN CINQUIÈME PAGE : LE RÉVEIL AGRICOLE

— Dites-lui quelle doit avoir pitié... Si l'on m'opère, qu'advient-il ?

— La guérison... A notre époque, les chirurgiens sont maîtres.

— Je préférerais devant moi une bande de loup, tous corps dehors, qu'un chirurgien avec, en main, un tout petit bistouri.

— Ne vous effrayez pas...

— Oh ! j'espère... Sans cela, c'est si vite fait de ne plus souffrir... Voilà qui ne me quitte jamais.

Il ouvrit le baltier de sa montre, qu'il avait atteinte péniblement sur la table placée près de lui et montra quelques petites pastilles noires qui s'y alignaient.

— Du poison ?

— Oh ! à peine... une extase et tout est fini... En voulez-vous une ?

— Oh ! non ! Je n'ai pas le temps quand je ne pourrais plus faire autrement.

— Vous croyez ? Il y a des cas où l'on est dans l'obligation d'abréger ses souffrances. J'ai vu, par exemple, un homme enseveli sous sa maison, la moitié du corps seulement ; il aurait fallu le couper en deux pour le déloger... Il est mort dans une atroce agonie... Et combien d'autres !... M. M., qui m'écrivait à volonté, c'est bien préférable. Cette certitude a son charme.

— Peut-être, cependant le jeune homme. Oserait-il le crut ébéné. Pour l'égayer dans la notion de la vérité et effriter sa résistance, il appuya :

— Décidément vous n'en voulez pas ?

LE GRAND CONCOURS AGRICOLE DE BÉTHUNE

La Société d'Agriculture de Béthune avait, comme les années précédentes, organisé, hier, un grand concours agricole (tous animaux), et une exposition d'instruments et de machines qui seront « agriculture et obtiennent un très gros succès. »

Le temps magnifique avait permis à une foule de visiteurs de tous les points de la région, de venir voir et admirer les sujets exposés et se rendre compte des nouvelles créations et de la disposition des agriculteurs. Les visiteurs n'ont pas été déçus et ont pu voir et apprécier les progrès réalisés tant comme ils ont pu se rendre compte des efforts réalisés par les paysans.

Durant toute la majeure partie de la journée, la ville de Béthune connut une animation vraiment extraordinaire. Les places publiques étaient envahies par le Marché-Pétain. Joffre, le boulevard

Kitchener et les rues adjacentes, où étaient exposées les machines et les groupes d'animaux étaient noirs de monde et la circulation presque impossible.

Chacun a pu se rendre compte du succès remporté par cette manifestation agricole, industrielle et commerciale car nombreuses durent être les affaires réalisées par les exposants.

En ce qui concerne le concours des animaux, les différents jurys qui ont fonctionné durent avoir la mission bien délicate d'opérer consciencieusement le classement tant les sujets concurrents étaient de bonne valeur et de grand intérêt.

Ces opérations, que la foule avait suivies avec curiosité, prirent fin vers 13 h. et les résultats en furent proclamés aussitôt.

Dans la grande salle de la Maison d'Agriculture, eut lieu ensuite la remise de récompenses aux vœux serviteurs de l'agriculture. M. Giacobi, sous-préfet, qui assistait à cette cérémonie, tint à féliciter les lauréats.

LE PALMARES DU CONCOURS D'ANIMAUX

- POULAINS DE TRAIT D'un an à 18 mois Femelles.** — 1re prime, 200 fr. M. Inglat, à Witternesse ; 2e, 150 fr. M. P. Guise, à Mombarnanchon ; 3e, 100 fr. M. J. Delory, à Hesdigneul ; 4e, 75 fr. M. P. Bassac, à Essars ; 5e, 60 fr. M. Trainsel, à Fouquieres-Béthune ; 7e, 80 fr. M. Ch. Berthelet, à Witternesse ; 8e, 50 fr. M. Sylvestre, à Witternesse.
- MALES.** — 1re prime, 150 fr. M. Ma-
- POULAINS DE TRAIT de 2 ans à 30 mois.** — Femelles. — 1re prime, 300 fr. M. Mahieu, à Witternesse ; 2e, 200 fr. M. Aug. St-Laurent, à Bourcq ; 3e, 150 fr. M. J. Ceron, à Witternesse ; 4e, 125 fr. M. Gages, à Quernes ; 5e et 6e, 100 fr. et 70 fr. M. Delory, à Hesdigneul ; 7e, 80 fr. M. Berthelet, à Witternesse.
- MALES.** — 1re prime, 250 fr. M. Noullette Aug., à Essars.
- ETALONS BOULONNAIS** âgés de 3 ans et au-dessus, faisant le service dans l'arrondissement. — 1re prime de 100 fr. à « Azur », à M. Mahieu de Witternesse.
- MALES.** — 1re prime, 150 fr. M. J. Delory, à Hesdigneul.
- ESPECE BOVINE**
- Catégorie des taureaux sans dents.** — 1re prime, 450 fr. M. Dubois, à Lestrain ; 2e, 400 fr. M. Garache, à Westreben ; 3e, 375 fr. M. Delval, à Auchy-au-Bosc ; 4e, 350 fr. M. Delor, à St-Floris ; 5e, 310 fr. M. Gruson, à Lacouture ; 6e, 300 fr. M. Jacquemont à Lestrain ; 7e, 80 fr. M. Delois, à Essars ; 8e, 80 fr. M. Delor, à Lacouture ; 9e, 70 fr. M. Delhaye, à Noret-Fontaines.
- Taureaux de 2 et 4 dents.** — 1re prime, 400 fr. M. Dubois, à Lestrain ; 2e, 375 fr. M. Delor, à Lacouture ; 3e, 350 fr. M. Trainsel, à Fouquieres ; 4e, 300 fr. M. Colson, à Lestrain ; 5e, 80 fr. M. Decrombecq, à Hérin-Coupiigny ; 6e, M. Dubois, à Eschicourt ; 7e, M. Blondel, à Gonnehem.
- Vaches taureaux de 6 dents et plus.** — 1re prime, 60 fr. M. Decrombecq, à Hérin-Coupiigny ; 2e, 40 fr. M. Viennebied, à Amérou.
- Vaches laitières de race flamande,** possédant à un haut degré les qualités laitières et de belle conformation. — 1re prime, 250 fr. M. Delois, à Essars ; 2e, 200 fr. M. Brige Delannoy, à Béthune ; 3e, 175 fr. M. Dubois A., à Lacouture ; 4e, 150 fr. M. Bouquet, à Béthune ; 5e, 140 fr. M. Delois E., à Essars ; 6e, 90 fr. M. Pruvost R., à Essars ; 7e, 80 fr. M. Roussel L., à Beuvry ; 8e, 75 fr. M. Bouquet, à Béthune ; 9e, 70 fr. M. Delannoy Brige, à Béthune ; 10e, 65 fr. M. Alf. Dubois, à Lacouture.
- Génisses sans dents.** — 1re prime, 200 fr. M. Trainsel Tronquoy à Pouquiéry ; 2e, 140 fr. M. Bouquet, à Béthune ; 3e, 140 fr. M. R. Pruvost, à Essars ; 4e, 80 fr. M. Bouquet, à Béthune ; 5e, 80 fr. M. Roussel L., à Beuvry ; 6e, 50 fr. M. Dullenbara, à Rauchcourt ; 7e, 40 fr. M. L. Roussel, à Beuvry.
- CHAMPIONNATS.** — Médaille de vermeil offerte par M. le ministre de l'Agriculture, au plus beau taureau, à M. Dubois, à Lacouture.
- Championnat aux vaches laitières.** M. Delois, à Essars.
- Championnat des génisses sans dents** à M. Trainsel, de Fouquieres-Béthune.

ESPECES OVINE ET PORCINE

Bêliers. — 1re prime, 100 fr. M. Vassé, à Maisnil ; 2e, 75 fr. M. Brismaille, à Hérin-Coupiigny ; 3e, 50 fr. M. Dourliens, à Labussière.

LIBRE EN CINQUIÈME PAGE : LE RÉVEIL AGRICOLE

— Dites-lui quelle doit avoir pitié... Si l'on m'opère, qu'advient-il ?

— La guérison... A notre époque, les chirurgiens sont maîtres.

— Je préférerais devant moi une bande de loup, tous corps dehors, qu'un chirurgien avec, en main, un tout petit bistouri.

— Ne vous effrayez pas...

— Oh ! j'espère... Sans cela, c'est si vite fait de ne plus souffrir... Voilà qui ne me quitte jamais.

Il ouvrit le baltier de sa montre, qu'il avait atteinte péniblement sur la table placée près de lui et montra quelques petites pastilles noires qui s'y alignaient.

— Du poison ?

— Oh ! à peine... une extase et tout est fini... En voulez-vous une ?

— Oh ! non ! Je n'ai pas le temps quand je ne pourrais plus faire autrement.

— Vous croyez ? Il y a des cas où l'on est dans l'obligation d'abréger ses souffrances. J'ai vu, par exemple, un homme enseveli sous sa maison, la moitié du corps seulement ; il aurait fallu le couper en deux pour le déloger... Il est mort dans une atroce agonie... Et combien d'autres !... M. M., qui m'écrivait à volonté, c'est bien préférable. Cette certitude a son charme.

— Peut-être, cependant le jeune homme. Oserait-il le crut ébéné. Pour l'égayer dans la notion de la vérité et effriter sa résistance, il appuya :

— Décidément vous n'en voulez pas ?

LE GRAND CONCOURS AGRICOLE DE BÉTHUNE

La Société d'Agriculture de Béthune avait, comme les années précédentes, organisé, hier, un grand concours agricole (tous animaux), et une exposition d'instruments et de machines qui seront « agriculture et obtiennent un très gros succès. »

Le temps magnifique avait permis à une foule de visiteurs de tous les points de la région, de venir voir et admirer les sujets exposés et se rendre compte des nouvelles créations et de la disposition des agriculteurs. Les visiteurs n'ont pas été déçus et ont pu voir et apprécier les progrès réalisés tant comme ils ont pu se rendre compte des efforts réalisés par les paysans.

Durant toute la majeure partie de la journée, la ville de Béthune connut une animation vraiment extraordinaire. Les places publiques étaient envahies par le Marché-Pétain. Joffre, le boulevard

LE PALMARES DU CONCOURS D'ANIMAUX

- POULAINS DE TRAIT D'un an à 18 mois Femelles.** — 1re prime, 200 fr. M. Inglat, à Witternesse ; 2e, 150 fr. M. P. Guise, à Mombarnanchon ; 3e, 100 fr. M. J. Delory, à Hesdigneul ; 4e, 75 fr. M. P. Bassac, à Essars ; 5e, 60 fr. M. Trainsel, à Fouquieres-Béthune ; 7e, 80 fr. M. Ch. Berthelet, à Witternesse ; 8e, 50 fr. M. Sylvestre, à Witternesse.
- MALES.** — 1re prime, 150 fr. M. Ma-
- POULAINS DE TRAIT de 2 ans à 30 mois.** — Femelles. — 1re prime, 300 fr. M. Mahieu, à Witternesse ; 2e, 200 fr. M. Aug. St-Laurent, à Bourcq ; 3e, 150 fr. M. J. Ceron, à Witternesse ; 4e, 125 fr. M. Gages, à Quernes ; 5e et 6e, 100 fr. et 70 fr. M. Delory, à Hesdigneul ; 7e, 80 fr. M. Berthelet, à Witternesse.
- MALES.** — 1re prime, 250 fr. M. Noullette Aug., à Essars.
- ETALONS BOULONNAIS** âgés de 3 ans et au-dessus, faisant le service dans l'arrondissement. — 1re prime de 100 fr. à « Azur », à M. Mahieu de Witternesse.
- MALES.** — 1re prime, 150 fr. M. J. Delory, à Hesdigneul.
- ESPECE BOVINE**
- Catégorie des taureaux sans dents.** — 1re prime, 450 fr. M. Dubois, à Lestrain ; 2e, 400 fr. M. Garache, à Westreben ; 3e, 375 fr. M. Delval, à Auchy-au-Bosc ; 4e, 350 fr. M. Delor, à St-Floris ; 5e, 310 fr. M. Gruson, à Lacouture ; 6e, 300 fr. M. Jacquemont à Lestrain ; 7e, 80 fr. M. Delois, à Essars ; 8e, 80 fr. M. Delor, à Lacouture ; 9e, 70 fr. M. Delhaye, à Noret-Fontaines.
- Taureaux de 2 et 4 dents.** — 1re prime, 400 fr. M. Dubois, à Lestrain ; 2e, 375 fr. M. Delor, à Lacouture ; 3e, 350 fr. M. Trainsel, à Fouquieres ; 4e, 300 fr. M. Colson, à Lestrain ; 5e, 80 fr. M. Decrombecq, à Hérin-Coupiigny ; 6e, M. Dubois, à Eschicourt ; 7e, M. Blondel, à Gonnehem.
- Vaches taureaux de 6 dents et plus.** — 1re prime, 60 fr. M. Decrombecq, à Hérin-Coupiigny ; 2e, 40 fr. M. Viennebied, à Amérou.
- Vaches laitières de race flamande,** possédant à un haut degré les qualités laitières et de belle conformation. — 1re prime, 250 fr. M. Delois